



Asamblea General

Distr.  
GENERAL

A/43/727  
24 de octubre de 1988  
ESPAÑOL  
ORIGINAL: INGLES

Cuadragésimo tercer período de sesiones  
Tema 86 b) del programa

ASISTENCIA ECONOMICA ESPECIAL Y DE SOCORRO EN CASOS DE DESASTRE:  
PROGRAMAS ESPECIALES DE ASISTENCIA ECONOMICA

Asistencia para la reconstrucción y el desarrollo del Líbano

Informe del Secretario General

INDICE

	<u>Párrafos</u>	<u>Página</u>
I. INTRODUCCION .....	1	2
II. SITUACION GENERAL QUE AFECTA A LAS ACTIVIDADES DE ASISTENCIA .....	2 - 28	2
III. FUNCION Y ACTIVIDADES DE LAS NACIONES UNIDAS .....	29 - 92	6
IV. CONCLUSIONES .....	93 - 94	18

## I. INTRODUCCION

1. Este informe se presenta a la Asamblea General en cumplimiento de su resolución 42/199, de 11 de diciembre de 1987. Contiene una breve descripción de los diversos programas de asistencia ejecutados en el Líbano de agosto de 1987 a julio de 1988.

## II. SITUACION GENERAL QUE AFECTA A LAS ACTIVIDADES DE ASISTENCIA

2. En términos económicos, 1987 fue un año especialmente difícil para el pueblo libanés, y ahora parece que la crisis económica llegó a su peor fase durante el cuarto trimestre de 1987. Sin embargo, durante la primera mitad de 1988, algunos de los indicadores económicos revelaron una tendencia más favorable. No obstante, para que haya una mejoría económica sostenida será necesario que se restablezca la estabilidad política y se vuelva a crear la confianza.

3. Una de las razones para el persistente déficit del sector público fue la falta de autoridad fiscal del Gobierno. Este ha perdido virtualmente el control de la recaudación de impuestos, comprendidos los directos e indirectos y las tarifas pagaderas por servicios. Por ejemplo, en 1987 se ha calculado que los derechos de aduanas ascendieron a 423 millones de libras libanesas, frente a 1.273 millones en 1983. Sin embargo, en términos reales, en 1987 los ingresos por concepto de derechos de aduanas ascendieron a sólo el 1,5% del nivel de 1983. No obstante, el Gobierno se ha visto obligado a seguir pagando los gastos corrientes, en su mayor parte sueldos y salarios, así como el servicio de la deuda interna. El interés de la deuda interna se calcula en el 15% del total de los gastos públicos en 1987. En estos momentos, los ingresos gubernamentales ya no cubren los intereses de la deuda interna.

4. La política tradicional del Gobierno libanés de subvencionar los precios de los productos del petróleo y los precios del trigo explica que en 1987 se pagaron 65.000 millones de libras libanesas en subvenciones, es decir, el 41% del total del gasto público. La decisión gubernamental, adoptada a principios del cuarto trimestre de 1987, de eliminar la subvención a la mayor parte a los productos del petróleo reducirá considerablemente el costo total de las subvenciones en 1988. En 1987 los gastos en inversiones, sobre todo pagos de material adquirido anteriormente, representaron el 19% del total de los gastos públicos. El déficit del sector público en 1987, calculado aproximadamente en 140.000 millones de libras libanesas, se quintuplicó en comparación con 1986. Este enorme incremento del déficit ha representado una carga para el servicio de la deuda, lo cual a su vez ha llevado a un aumento de los gastos y de la oferta monetaria.

5. Las subidas de precios registradas en 1987, especialmente durante el cuarto trimestre, alcanzaron niveles que jamás se habían dado en el Líbano: el 731% en 1987, que se duplicó tanto en el tercer trimestre como en el cuarto. Sin embargo, durante el primer semestre de 1988, los precios bajaron en un 9% hasta el nivel de noviembre de 1987. En junio de 1988, los precios eran el 750% del nivel de diciembre de 1986, el 400% del de junio de 1987 y habían subido un 85% desde diciembre de 1987. La tasa galopante de inflación en 1987 fue resultado del efecto combinado del aumento de los déficit del sector público y de la grave depreciación de la moneda.

/...

6. La aceleración de las subidas de precios afectó a las expectativas de la población del Líbano y desembocó en una conversión de los activos mantenidos en libras libanesas a otros activos en divisas, práctica que afectó al tipo de cambio de la libra libanesa respecto de las monedas de otros países y a los precios de los bienes de consumo y las materias primas de importación, lo cual contribuyó más aún a la inflación.

7. En 1987, la libra libanesa se derrumbó frente a las divisas extranjeras, pues se depreció con respecto al dólar de los Estados Unidos a una tasa del 14,8% al mes (cifras de fines del ejercicio financiero). El tipo de cambio libra libanesa/dólar pasó de 87 libras/dólar a fines de 1986 a 289,5 libras/dólar a fines de septiembre de 1987 y a 500 libras/dólar, 525 libras/dólar y 455 libras/dólar a fines de octubre, noviembre y diciembre de 1987, respectivamente. Durante el primer semestre de 1988, el tipo de cambio de la libra libanesa se fue apreciando gradualmente hasta llegar a 313,5 libras libanesas/dólar a fines de marzo de 1988 y 353 libras/dólar a fines de junio (4,3% al mes).

8. Existen indicios de mejores expectativas para los libaneses en lo que respecta a la economía, dado que la relación de depósitos de residentes en divisas extranjeras/total de depósitos de residentes bajó del 92% a fines de 1987 al 81% a fines de marzo de 1988, frente al 35% y el 71% a fines de 1985 y 1986, respectivamente.

9. Tras una fase de negociaciones colectivas, por fin los salarios se ajustaron en el último trimestre de 1987 y el primero de 1988. Sin embargo, los incrementos convenidos fueron muy inferiores tanto a las subidas de los precios como a las fluctuaciones de los tipos de cambio.

10. El salario mínimo subió del equivalente de 14,5 dólares a fines de septiembre de 1987 a 18,7 dólares, 41,3 dólares y 42,5 dólares a fines de diciembre de 1987, marzo de 1988 y junio de 1988, respectivamente. En términos reales, el salario mínimo a fines de junio de 1988 sigue representando sólo el 90% del nivel de diciembre de 1987. En general, la situación económica en 1987 siguió siendo difícilísima para los asalariados.

11. Aunque el funcionamiento global de la economía libanesa fue empeorando en 1987, en general los sectores productivos, y en particular la industria y la agricultura, lograron funcionar mejor que los sectores de servicios. Las exportaciones en general, y en particular las industriales, fueron en aumento. Al mismo tiempo, bajaron las importaciones, y en consecuencia el déficit de la balanza comercial descendió de 1.200 millones de dólares de los Estados Unidos (estimación) en 1986 a 500 millones de dólares en 1987. Sin embargo, la balanza de pagos sólo registró un superávit de 119 millones de dólares.

12. La lenta mejoría durante el primer semestre de 1988 de algunos de los principales indicadores económicos como los precios, los tipos de cambio, los salarios y los tipos de interés podrían restablecer gradualmente la capacidad adquisitiva de los asalariados. Sin embargo, la situación económica global sigue siendo fragilísima. Si no se restablece la estabilidad política y, en particular, la autoridad fiscal del Gobierno, es muy posible que la situación económica vuelva a empeorar.

/...

13. En este contexto, el Consejo de Desarrollo y Reconstrucción del Gobierno del Líbano siguió aplicando el programa de gastos de 1984/1985 e inició la ejecución del programa de gastos de 1987 aprobado en diciembre de 1986.

14. El total de compromisos nuevos efectuados en 1987 ascendió a 12.099 millones de libras libanesas, de cuyo total 5.674 millones de libras se había de financiar con cargo a préstamos internos y 6.424 millones de libras con cargo a préstamos y subvenciones del exterior. De esos compromisos, 11.586 millones de libras libanesas corresponden a proyectos de capital y 501 millones de libras a programas crediticios. Se ha previsto conceder a familias desplazadas una suma de 12 millones de libras libanesas en concepto de socorro para casos de urgencia.

15. En 1987 el total de los pagos por proyectos contratados anteriormente y nuevos ascendió a 19.456 millones de libras libanesas, de cuya suma 11.134 millones de libras procedieron de fuentes locales y el equivalente de 8.322 millones de libras de subvenciones y préstamos extranjeros. De esos pagos, 17.716 millones de libras se hicieron por concepto de proyectos de capital y 1.690 millones de libras por concepto de programas crediticios.

16. El sector de educación siguió constituyendo una de las esferas de prioridad del Consejo de Desarrollo y Reconstrucción. El total de compromisos nuevos en este sector ascendió a 2.337 millones de libras libanesas en 1987, de cuyo total se desembolsaron 2.064 millones de libras. La mayor parte de los fondos, 2.095 millones de libras se destinó a la rehabilitación de escuelas primarias, complementarias y secundarias, proyectos que financiará a partir de abril de 1988 totalmente la Comunidad Europea, mientras que el resto se destinó a comprar equipo para la Universidad del Líbano. La rehabilitación de las escuelas técnicas se inició en 1987. Todavía no se han financiado las necesidades de nuevo equipo para las escuelas.

17. En el sector de salud ha sido necesario atender a las necesidades de socorro para casos de emergencia. La mayor parte de los nuevos compromisos en ese sector (1.530 millones de libras libanesas) correspondió a un estudio sobre grandes hospitales en Trípoli (1.517 millones de libras libanesas), mientras que casi todos los gastos efectivos realizados durante el período en estudio se destinaron a la rehabilitación y el desarrollo de instalaciones a fin de asegurar su funcionamiento efectivo en relación con proyectos contratados anteriormente (111 millones de libras libanesas).

18. Durante el período en estudio, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) financió proyectos de asistencia técnica encaminados a restablecer la base para el desarrollo agrícola y rural proyectado. Los compromisos en este sector ascendieron a 0,8 millones de libras libanesas.

19. En total, los compromisos nuevos en 1987 en el sector de riegos ascendieron a 29 millones de libras libanesas, y la mayor parte de los pagos se desembolsaron con cargo a sumas contratadas anteriormente.

/...

20. Continúa la ejecución del programa del sector hidráulico, que consistió en prestar asistencia inmediata a la rehabilitación de los sistemas de almacenamiento, tratamiento y distribución de agua potable iniciados antes de 1987. Se contrataron varios estudios hidráulicos y proyectos materiales nuevos en diversas regiones del Líbano, por una cantidad de 417 millones de libras libanesas durante el período en estudio, mientras que los gastos en el sector durante el mismo período ascendieron a 342 millones de libras libanesas.

21. Los compromisos en el sector de tratamiento de desechos durante 1987 ascendieron a 38 millones de libras libanesas. La mayor parte de esos compromisos correspondió a las principales líneas de abastecimiento, mientras que los gastos en este sector, que ascendieron a 41 millones de libras libanesas, tuvieron relación sobre todo con compromisos contraídos anteriormente en relación con una instalación de incineración de desechos en los suburbios de la capital, así como en un estudio sobre instalaciones de incineración de desechos en diversas regiones.

22. Los nuevos compromisos en el sector de telecomunicaciones ascendieron a 75 millones de libras libanesas y correspondieron sobre todo al estudio sobre centrales telefónicas electrónicas y al estudio para la creación de centrales telefónicas. En 1987 los gastos se evaluaron en 1.519 millones de libras libanesas y se refieren a proyectos contratados anteriormente.

23. La mayor parte de los gastos siguió correspondiendo al programa de rehabilitación de carreteras y servicios. Ello representa unos servicios y una infraestructura indispensables para el desarrollo social y económico de las regiones libanesas, y consiste en reforzar las redes de carreteras, pavimentos y subterráneas, comprendidas las redes telefónicas, de electricidad, de agua potable y de alcantarillado. Los compromisos contraídos en 1987 en este sector representaron 2.659 millones de libras libanesas, mientras que los gastos durante el mismo período ascendieron a 2.262 libras.

24. Se concertó un gran contrato para el sector de transportes, el del estudio sobre el puerto de Trípoli, que ascenderá a 173 millones de libras libanesas, sobre un total de nuevos compromisos para ese año por valor de 248 millones de libras. El estudio ya está iniciado.

25. A raíz del traspaso de responsabilidades por la ejecución del plan general de desarrollo de aeropuertos al Consejo de Desarrollo y Reconstrucción, en 1985, los nuevos compromisos para 1987 quedaron valorados en 1.104 millones de libras libanesas, mientras que los gastos durante el mismo período ascendieron a 860 millones de libras.

26. En la esfera de la administración pública, en 1987 se firmaron dos grandes contratos relativos a la computadorización de la Comisión de la administración pública y la Dirección de fuerzas de seguridad interior, por un volumen total de 2.268 millones de libras libanesas, mientras que en total los nuevos compromisos en ese sector ascendieron a 2.375 millones de libras. Los gastos en ese sector y en el mismo período ascendieron a 561 millones de libras, mientras seguían adelante los proyectos anteriores de computadorización.

/...

27. En 1988 se contrataron dos grandes estudios de planes maestros por un volumen total de 19 millones de libras libanesas, es decir, el estudio sobre el sector de transportes públicos y la consolidación de las cuentas del sector público.

28. El Consejo de Desarrollo y Reconstrucción mantuvo su asistencia al sector privado mediante programas de créditos. Se comprometieron préstamos por un total de 501 millones de libras libanesas y se desembolsaron en total 259 millones de libras, sobre todo en vivienda y agricultura.

### III. FUNCION Y ACTIVIDADES DE LAS NACIONES UNIDAS

29. Durante el período que abarca el presente informe, el sistema de las Naciones Unidas aumentó considerablemente sus actividades y su presencia en el Líbano a fin de responder a la necesidad cada vez mayor del pueblo del Líbano de asistencia de socorro en casos de emergencia, pero la falta de estabilidad política y la continuación de los problemas de seguridad hicieron que a las Naciones Unidas les resultara difícilísimo llevar a cabo su programa de reconstrucción y desarrollo.

30. A fin de evaluar el alcance de la crítica situación económica en el Líbano, en octubre de 1987 el Secretario General envió una misión interorganismos de alto nivel para reevaluar las necesidades de socorro en casos de emergencia. La misión estuvo encabezada por el representante del Coordinador de las Naciones Unidas para el Socorro en Casos de Desastre (OUNSCD) y estuvo integrada por representantes de alto nivel del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), el Programa Mundial de Alimentos (PMA) y la Organización Mundial de la Salud (OMS). Junto con representantes de las organizaciones y los organismos de las Naciones Unidas en el Líbano, identificó a 250.000 familias como las más afectadas y necesitadas de asistencia de socorro en casos de emergencia en cuanto a alimentación, salud y saneamiento, educación, vivienda y combustible.

31. Como resultado de las conclusiones de la misión interorganismos, el 4 de diciembre de 1987 el Secretario General hizo un llamamiento a la comunidad internacional para obtener aproximadamente 85 millones de dólares en nombre de las 250.000 familias libanesas más afectadas. Al 31 de julio de 1988, las naciones donantes habían prometido generosamente más de 70 millones de dólares a los organismos de las Naciones Unidas, el Gobierno del Líbano y organizaciones no gubernamentales.

32. Tras evaluar cuidadosamente la situación en materia de seguridad, y con el objeto de asegurar una distribución coordinada y responsable de los donativos recibidos de diversos gobiernos, el Secretario General designó al Sr. Ragnar Gudmundsson Representante Especial para la Reconstrucción y el Desarrollo del Líbano. También se le designó Representante Residente y Coordinador Residente del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) para las actividades operacionales, con miras a facilitar un enfoque coordinado del sistema de las Naciones Unidas de la ejecución de los diversos programas de las Naciones Unidas en el Líbano. El Representante Especial asumió sus funciones en Beirut en julio de 1988.

/...

33. Debido a las circunstancias imperantes en el país, las actividades de las Naciones Unidas siguieron centrándose en el suministro de asistencia de socorro de emergencia así como en el mantenimiento de los servicios indispensables, como la atención de salud y el suministro de agua. Entre los programas de las Naciones Unidas y de sus organismos especializados activos en el Líbano figuran el UNICEF, el PNUD, el Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (OOPS), el ONUCD, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), el PMA, la Organización Internacional del Trabajo (OIT), la FAO, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y la OMS. La Oficina del Secretario General Adjunto para Asuntos Políticos y de la Asamblea General da las orientaciones políticas y coordina la asistencia de las Naciones Unidas para la reconstrucción y el desarrollo del Líbano.

34. Las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas, así como el Gobierno del Líbano, cooperaron estrechamente con las organizaciones no gubernamentales locales e internacionales a fin de ejecutar los diversos programas de socorro y reconstrucción. Esas organizaciones voluntarias son dignas de encomio por sus infatigables esfuerzos.

35. La Fuerza Provisional de las Naciones Unidas en el Líbano (FPNUL) siguió aportando asistencia humanitaria en casos concretos en su zona de operaciones, con objeto de atender a necesidades de emergencia. Entre esas actividades humanitarias figuraron la distribución de alimentos, medicamentos y mantas a la población local, en particular durante el invierno, así como la asistencia médica y los transportes de emergencia.

36. En su informe anual a la Asamblea General <sup>1/</sup>, el Comisionado General del OOPS describe la asistencia prestada a los refugiados de Palestina en el Líbano, comprendida la asistencia de socorro en casos de emergencia que se les ha aportado.

#### Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia

37. Debido al conflicto existente en el Líbano, el UNICEF ha tropezado con graves limitaciones a la capacidad operacional del Gobierno del Líbano. Como resultado de la crítica situación económica, la población a prácticamente todos los niveles ha padecido escaseces de suministros de alimentos básicos, atención de salud y agua potable.

38. Uno de los principales problemas del Líbano ha sido la falta de un punto gubernamental central que canalice la asistencia externa. Dados los problemas de logística y de comunicaciones causados por la continuación de la inestabilidad, la experiencia ha demostrado que el único método eficaz es un enfoque descentralizado de la evaluación de las necesidades, y suministrar asistencia por conducto de grupos locales. En consecuencia, el UNICEF ha ideado el enfoque del "sistema gada", que se utilizó por primera vez como estructura operacional de apoyo de la campaña de vacunación del UNICEF en todo el Líbano en septiembre de 1987.

---

<sup>1/</sup> Documentos Oficiales de la Asamblea General, cuadragésimo tercer período de sesiones, Suplemento No. 13 (A/43/13 y Add.1).

39. El enfoque del sistema qada consiste en movilizar un esfuerzo colectivo y cooperativo de los organismos de ejecución y los gubernamentales y no gubernamentales y después canalizar la asistencia por conducto de comités de coordinación a nivel de distrito (qada). Además, este mecanismo se utiliza para evaluar las necesidades de la población con más exactitud y para supervisar y evaluar los problemas respectivos.

40. En noviembre de 1987 el Primer Ministro del Líbano pidió al UNICEF y a la Fundación Hariri, que es la mayor organización no gubernamental del Líbano, que ayudaran al Gobierno en un programa conjunto de suministro de asistencia a los 500.000 estudiantes aproximadamente que asistían a escuelas públicas y privadas en todo el país.

41. La estrategia empleada en ese contexto se basa también en el sistema qada. El Líbano está dividido administrativamente en cinco regiones (mohafaza's) y cada región está dividida en distritos (qadas). Todo el país está dividido en 24 qadas, más la ciudad de Beirut.

42. De la planificación se encarga un Comité Central de Coordinación encabezado por el Primer Ministro e integrado por representantes de alto nivel de los Ministerios de Educación y de Relaciones Exteriores, de Interior, de Salud, además de representantes del UNICEF y de la Fundación Hariri. El Gobierno facilita al programa los recursos de que dispone, es decir, sobre todo personal y locales. La Fundación Hariri se encarga de la logística y el UNICEF, además de sus proyectos conexos, se encarga de la coordinación, la supervisión y la información sobre el programa.

43. Como ya se vio durante la campaña de vacunación, el apoyo de los comités locales es indispensable. En enero, los esfuerzos básicos consistieron en consolidar los comités qadas: el UNICEF formó y delegó a un funcionario de enlace a cada uno o dos qadas para coordinar las futuras actividades y enlazar con la oficina central.

44. Las actividades del UNICEF ejecutadas por conducto del sistema qada, que representaron 4,7 millones de dólares, comprenden la rehabilitación de los sistemas de suministro de agua potable, la asistencia a instituciones sociales de puericultura, la educación sanitaria y la participación en la Semana Libanesa del Niño, las actividades de desarrollo y supervivencia del niño, los programas de medicamentos esenciales y la entrega al Comité Central de Coordinación de la asistencia donada.

45. El programa de agua del UNICEF es uno de los proyectos más importantes que se están realizando en el país y gracias a él se ha impedido que se derrumbara el sistema de abastecimiento de agua. El programa de rehabilitación de recursos hídricos consiste sobre todo en los siguientes componentes: preparación o sustitución del equipo de bombeo; terminación de pozos perforados por el Gobierno o como iniciativa local; perforación de nuevos pozos; mantenimiento de tuberías viejas o instalación de nuevas, renovación de estaciones de bombeo y reparación o sustitución de equipo de clorinación.

/...

46. Desde agosto de 1987, el UNICEF, en cooperación con el Ministerio de Recursos Hidráulicos y Electricidad y con las autoridades locales competentes en materia de recursos hídricos, ha ejecutado proyectos de rehabilitación de recursos hídricos en todo el Líbano. El total de proyectos ejecutados y terminados entre agosto de 1987 y julio de 1988 asciende a 233, por un valor total de 3.090.347 dólares, y actualmente se están ejecutando otros 54 proyectos. Con 10.000 dólares aportados por la ONUSCD, el UNICEF también ha rehabilitado el sistema de abastecimiento de agua en zonas inundadas de la Beq'aa septentrional y de Byblos.
47. El programa del UNICEF de rehabilitación del sistema hidráulico abarca más del 90% del suministro de agua en el Líbano. Dada la importancia de mantener un sistema hidráulico adecuado, el UNICEF abriga grandes esperanzas de que los donantes mantengan su valiosa asistencia.
48. En el contexto del desarrollo de los servicios de puericultura en el Líbano, se ha ideado un proyecto para definir y consolidar enfoques innovadores de asistencia a los huérfanos. Otro objetivo es ayudar a las madres viudas en sus responsabilidades como cabezas de familia, reforzar la cohesión familiar, ayudar a crear una fuente estable de ingresos y promover la integración social de toda la familia en la sociedad.
49. Por un costo total de 222.600 dólares, este programa aportó los siguientes elementos: a) apoyo financiero para las necesidades más básicas de 1.000 familias en cuanto a vivienda, gastos escolares, libros y papel; b) suministro de equipo a 10 centros de la comunidad para mejorar los programas de formación profesional destinados a 800 mujeres y muchachas, así como apoyo a las actividades de unos 5.000 huérfanos; c) proyectos de generación de ingresos en cuatro centros de la comunidad; d) programas de capacitación en alfabetización funcional para madres viudas y sus hijas; e) actividades recreativas y pedagógicas para 500 niños durante las vacaciones de verano.
50. En la esfera de la capacitación y la reorientación, se impartieron dos cursos prácticos de repaso para 60 trabajadores sociales especializados en problemas familiares, ya capacitados anteriormente, a fin de mejorar sus aptitudes técnicas en materia de intervención social y de evaluación.
51. La Comunidad Europea contribuyó por conducto de la ONUSCD 235.000 dólares para ayuda a las instituciones sociales, que el UNICEF se encargó de administrar. Se aportó a 39 instituciones de puericultura el equipo indispensable para dormitorios, cocinas, lavanderías y comedores.
52. A fin de mejorar la educación sanitaria en las escuelas primarias públicas y privadas del Líbano, el UNICEF organizó cursos prácticos de capacitación que se impartieron a unos 300 profesores para que puedan actuar como educadores en materia de salud. Con el tiempo, el programa aportará educación de salud a entre 35.000 y 40.000 escolares, además de establecer servicios de salud preventiva en los locales. Los gastos en este proyecto ascendieron a 114.000 dólares.
53. Al igual que en años anteriores, el UNICEF participó en la Semana Libanesa del Niño. La contribución del UNICEF comprendió la asistencia en la preparación de los acontecimientos, entrevistas en radio y televisión, producción y distribución e

carteles sobre educación de salud y nutrición y un folleto titulado "La educación de salud del niño". Estas actividades se organizaron a escala nacional en estrecha coordinación con los comités regionales y locales. El total de gastos durante el período que abarca el presente informe ascendió a 120.000 dólares.

54. Las actividades del UNICEF en materia desarrollo y supervivencia del niño entre agosto y diciembre de 1987 se centraron en acelerar el programa ampliado de inmunización. En agosto, los esfuerzos se centraron en la movilización de funcionarios y de la población para lograr una respuesta adecuada a la campaña de vacunación. Se capacitó a 2.000 trabajadores sanitarios y en apoyo de la campaña se produjeron espacios publicitarios y material para los medios de comunicación.

55. Los días 21 a 24 de septiembre, 21 a 23 de octubre y 27 a 29 de noviembre, se vacunó a 220.000 niños, es decir, al 91% de los niños no inmunizados del Líbano menores de 5 años, contra la poliomielitis, la difteria, la tosferina y la tuberculosis, y al 81% contra el sarampión. Esta labor a escala nacional, con 700 puestos de vacunación supervisados por el Ministerio de salud y sus médicos de cada, contó con el apoyo de todas las organizaciones no gubernamentales internacionales, nacionales y locales, así como de todas las facciones y partidos, independientemente de sus posiciones enfrentadas. Entre agosto de 1987 y julio de 1988, los gastos ascendieron en total a 365.800 dólares.

56. Se ha preparado un programa para distribuir 44 medicamentos esenciales que se aplicará por conducto del sistema gada en cooperación con el Ministerio de Salud. Se calcula que el proyecto costará 6 millones de dólares al año. Ya se ha recibido el 25% de los fondos y se han comprado medicamentos. Estos se distribuirán en todo el Líbano por conducto de 700 dispensarios gubernamentales y no gubernamentales.

57. Actualmente todos los dispensarios están recibiendo medicamentos contra la sarna y los piojos para su distribución a los estudiantes en todas las escuelas. Los gastos globales durante el período que abarca el presente informe ascendieron a 510.000 dólares.

58. El UNICEF también ayudó a distribuir la asistencia donada al Comité Central de Coordinación. Este recibió donativos de Kuwait (10 millones de dólares) y de Italia (18 millones de dólares), consistentes en alimentos, artículos de papelería, vestuario y medicamentos.

59. El UNICEF preparó las estadísticas necesarias para la ejecución del programa, y los comités gada terminaron las listas de escuelas y estudiantes. La Fundación Hariri aportó la logística y realizó la distribución. El UNICEF también aportó la supervisión, la coordinación, la vigilancia y la información para asegurar que los donativos llegaran a los beneficiarios previstos.

60. En el plazo de dos meses se distribuyeron los donativos por toda la nación. El componente de medicamentos de la donación del Gobierno de Kuwait se distribuyó a hospitales estatales y privados que tenían contratos con el Gobierno así como a dispensarios, mientras que los donativos de alimentos se distribuyeron a unos 500.000 estudiantes y profesores de jardines de infancia y escuelas primarias y secundarias públicas y privadas. Los costos totales de apoyo al programa, planificación, apoyo operacional y fletes para todos esos proyectos durante el período que abarca el presente informe ascendieron a unos 128.000 dólares.

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo

61. De conformidad con la decisión aprobada en febrero de 1987 por el Consejo de Administración del PNUD continuaron las actividades de cooperación técnica proyecto por proyecto, centradas en proyectos viables en pequeña escala. Sin embargo, habida cuenta de la ligera mejoría de las condiciones operacionales en determinadas zonas del país, a mediados de 1988 el PNUD decidió proceder a revitalizar su programa, a un ritmo mesurado. La primera fase de esa operación fue la designación de un nuevo Representante Residente, que ocupó su puesto en Beirut en julio de 1988. Actualmente desempeña el puesto de Coordinador Residente de las Naciones Unidas y Representante Especial del Secretario General para la Reconstrucción y el Desarrollo del Líbano. Se están adoptando medidas para asignar más personal internacional a la oficina de Beirut del PNUD y para mejorar la capacidad operacional de esa oficina.

62. La cifra indicativa de planificación (CIP) aprobada inicialmente para el Líbano para el cuarto ciclo de programación (1987-1991) fue de 5.500.000 dólares. En su período de sesiones de junio de 1988, el Consejo de Administración del PNUD decidió aumentar la CIP a un total de 8.562.500 dólares. Hay que agregar a esa cantidad un resto de 5.340.000 dólares del ciclo anterior. Así, el total de recursos disponibles con cargo a la CIP asciende a 13,9 millones de dólares.

63. Los fondos comprometidos con cargo a la CIP en 1987/1988 asciende a 2.714.000 dólares. Los proyectos correspondientes se refieren a diversas necesidades. Ya hay cinco proyectos operacionales en el sector de la agricultura, es decir, el de salud animal (fase II), el Centro de documentación agrícola, invernaderos (fase III), el de cultivo de olivos (fase II) y el de producción de semillas de cereales. Hay un proyecto general para la esfera crucial de desarrollo de los recursos humanos, un proyecto de educación técnica y profesional y proyectos de capacitación en telecomunicaciones y comunicación postal. En 1989 se prevé que se reactive un proyecto en la esfera de infraestructura para la aviación civil.

64. En el primer semestre de 1969, el PNUD proyecta organizar una misión entre organismos al Líbano para programar los recursos disponibles con cargo a la CIP, de 11.188.200 dólares, siempre que la situación política y de seguridad en el país en ese momento lo permita. En cooperación con las autoridades locales y organizaciones no gubernamentales activas en tareas de desarrollo, el PNUD ya ha identificado varias propuestas provisionales de proyectos en diversas esferas críticas, como la atención primaria de la salud, la recogida y el tratamiento de desechos, el control de la calidad del medio ambiente, el suministro de agua, la formación técnica para las mujeres, la educación en ciencias a nivel secundario, la formación profesional, la investigación y la producción agrícolas y el apoyo técnico al Consejo Libanés de Reconstrucción y Desarrollo.

65. Los sectores de programas especificados supra son en los que el PNUD considera que su asistencia puede tener un mayor valor comparado y responder mejor a las necesidades. Habida cuenta de las dificultades con que se enfrenta el Gobierno del Líbano, naturalmente el PNUD está dispuesto a asistir en la tarea, que considera esencial, de mejorar la eficacia de la administración pública del Líbano, y en particular su gestión fiscal. El restablecimiento de la base del ingreso público

/...

es un requisito previo para que la reconstrucción y el desarrollo social y económico sean eficaces. Sin embargo, la situación política actual no justificaría una gran intervención del PNUD en la esfera de la hacienda pública en este momento.

66. En respuesta a la decisión 88/31 adoptada por su Consejo de Administración en junio pasado, el PNUD ha adoptado las medidas necesarias, en colaboración con el Gobierno del Líbano y con el Banco Mundial, a fin de obtener los datos estadísticos necesarios para ajustar la cifra indicativa de planificación ilustrativa provisional del Líbano para el cuarto ciclo.

67. El PNUD mantendrá sus esfuerzos por revitalizar su programa a un ritmo mesurado, teniendo plenamente en cuenta la situación operacional imperante en cualquier momento dado. Evidentemente, el éxito de la misión de planificación entre organismos y la consiguiente ejecución de los programas dependerá de la situación operacional y de la capacidad de cooperación de los homólogos libaneses.

Oficina del Coordinador de las Naciones Unidas para el Socorro en Casos de Desastre

68. Durante el período de estudio, la continuación general de las actividades militares en todo el país y en especial la crisis económica impusieron que la ONUSCD continuara e incluso intensificara su organización de asistencia para casos de emergencia a la población del Líbano.

69. Del total de las contribuciones prometidas a las Naciones Unidas como resultado del llamamiento hecho por el Secretario General el 4 de diciembre de 1987, más de 5,5 millones de dólares se canalizaron por conducto de la ONUSCD. Esa suma (en su mayor parte procedente del Canadá, Italia, Finlandia, la República Federal de Alemania, Noruega y el Programa del Golfo Árabe para las Organizaciones de Desarrollo de las Naciones Unidas (AGFUND) se ha distribuido por conducto del sistema de las Naciones Unidas, las organizaciones no gubernamentales libanesas y organizaciones internacionales para la compra de medicamentos y equipo médico (60,3%), reparaciones de viviendas (23,0%), niños y huérfanos (14,7%) y alimentos (2,0%). Al distribuir esos fondos, la ONUSCD también tuvo en cuenta los donativos bilaterales de gobiernos a varios sectores, con objeto de evitar duplicaciones.

70. Durante el período que abarca el informe, la ONUSCD también respondió rápidamente a otras peticiones de asistencia inmediata. En enero de 1988, a petición del Gobierno del Líbano, se asignaron 10.000 dólares a víctimas de las inundaciones en Byblos y la región septentrional del valle de la Beq'aa. Se dieron 150.000 dólares a la Cruz Roja libanesa, la Asociación Jabel Amel y la FPNUL para los civiles heridos en choques ocurridos en los suburbios meridionales de Beirut y en el sur del Líbano durante abril y mayo de 1988.

71. Hasta que se designara al Representante Especial del Secretario General, el representante de la ONUSCD en Beirut estuvo a cargo de la Oficina del Coordinador de las Naciones Unidas de la Asistencia para la Reconstrucción y el Desarrollo del Líbano y actuó como Presidente del Comité de Coordinación de las Naciones Unidas en Beirut. A fin de facilitar la coordinación de la asistencia para socorro en casos de emergencia al Líbano y supervisarla, la ONUSCD facilitó dos delegados.

/...

72. Con objeto de mantener informadas a todas las partes interesadas, la Oficina del Coordinador de las Naciones Unidas para el Socorro en Casos de Desastre, en Ginebra, organizó dos reuniones en el Líbano para representantes de Estados Miembros y de organizaciones internacionales y no gubernamentales. En la última de estas, celebrada el 8 de julio de 1988, hablaron el Secretario General Adjunto para Asuntos Políticos y de la Asamblea General y el recién designado Representante Especial del Secretario General para la Reconstrucción y el Desarrollo del Líbano y Representante Residente del PNUD y Coordinador Residente de las Naciones Unidas en Beirut.

#### Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

73. Durante el período que abarca el informe, la OACNUR no intervino directamente en programas para la reconstrucción y el desarrollo del Líbano. Sin embargo, tras la contribución de 600.000 dólares del AGFUND, actualmente la OACNUR está estudiando un proyecto para mejorar y ampliar el Hospital Islámico de Trípoli. Además, el Alto Comisionado ha aprobado en principio la financiación para un proyecto patrocinado por la Asociación para la Acción Social para la Escuela Media Técnica Hamelieh, que asciende a 50.000 dólares. Este proyecto está en estudio. La Oficina Regional del ACNUR en Beirut está identificando nuevos proyectos para prestar asistencia a libaneses desplazados en diversas zonas.

#### Programa Mundial de Alimentos

74. La dura guerra civil que está asolando el país desde 1975 ha causado graves perturbaciones en el sector económico y en la infraestructura social y educativa. También ha producido una considerable mortandad, una dislocación masiva de la población y la creación de cinturones de pobreza en torno a Beirut y otras zonas, así como un gran aumento del número de los incapacitados permanentes, especialmente entre los jóvenes. La situación económica general ha empeorado impresionantemente durante este período, y la constante caída de la capacidad adquisitiva de la libra libanesa, combinada con una escasez todavía mayor de alimentos en el mercado y una gran subida de los precios, ha llevado a que una proporción cada vez mayor de la población tropiece con dificultades para satisfacer sus necesidades básicas de alimentos.

75. En respuesta al empeoramiento de la situación y al aumento de las necesidades, el PMA ha seguido proporcionando ayuda alimentaria, tanto en forma de asistencia para casos de emergencia como para fines de desarrollo.

76. En los últimos siete años, el Programa ha venido prestando asistencia con cargo a varias operaciones de emergencia para víctimas de la guerra y de los choques civiles y para personas desplazadas. La operación más reciente consistió en tres fases del proyecto LEB 3168 de operaciones de emergencia titulado "Asistencia de emergencia para personas necesitadas y desplazadas" y aportó asistencia a 300.000 beneficiarios. La fase inicial se aprobó el 14 de agosto de 1986, a un costo total de 5,4 millones de dólares, y la distribución se realizó entre febrero y agosto de 1987. La ampliación I se aprobó el 30 de junio de 1987, a un costo total de 5,1 millones de dólares, y la distribución se realizó entre marzo y julio de 1988. La ampliación II se aprobó, para un período de seis meses, el 17 de diciembre de 1987, a un costo total de 2,6 millones de dólares, y se prevé

/...

que la distribución se inicie en octubre de 1988. De la distribución de los alimentos del PMA, en forma de raciones familiares de alimentos secos para llevar a casa, se encarga la Alta Comisión de Socorro del Gobierno, junto con subcomités regionales y locales de bienestar social, que la entregan a los beneficiarios identificados entre los más necesitados y los desplazados necesitados.

77. El proyecto LEB 524/Exp. II, "Programa de alimentación para niños y jóvenes en instituciones y grupos vulnerables en centros de salud maternoinfantil", con un costo total para el PMA de 14,4 millones de dólares a lo largo de un período de tres años, quedó aprobada por el Comité de Políticas y Programas de Ayuda Alimentaria en su 23° período de sesiones, celebrado en junio de 1987. Esta ampliación, que se lleva a un período anterior para las mismas categorías de beneficiarios, inició sus operaciones en abril de 1988.

78. Los objetivos básicos de la asistencia del PMA son: a) mantener una dieta satisfactoria y aumentar el consumo de alimentos de los grupos menos favorecidos y más vulnerables, incluidos los niños huérfanos, abandonados, impedidos e indigentes, las madres embarazadas y lactantes y los niños en edad preescolar, los escolares necesitados y los ancianos, mediante ayuda alimentaria a instituciones socioeducativas, centros de salud maternoinfantil y comedores de escuelas primarias; y b) permitir a esas instituciones que mejoren y amplíen su infraestructura y sus instalaciones mediante el suministro de fondos, como resultado de la asistencia alimentaria del PMA, que en otro caso tendría que utilizarse para la compra local de alimentos.

79. Las instituciones que reciben asistencia de la Oficina de Desarrollo Social del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y reciben alimentos del PMA ayudan a los sectores más pobres y desfavorecidos de la población. Los alimentos del PMA, junto con los locales, se utilizan para servir comidas calientes en instituciones de todo el país y por conducto de los comedores de escuelas primarias, mientras que todos los meses se distribuyen raciones de alimentos secos para llevar a casa, por conducto de los centros de salud maternoinfantil, a madres embarazadas y lactantes y a niños en edad preescolar (de 6 meses a 5 años). Durante el primer año del proyecto se prevé que reciban asistencia 26.000 beneficiarios en instituciones residenciales, 8.000 beneficiarios en centros semirresidenciales y ambulatorios, 1.200 escolares de primaria en comedores de escuelas y 19.000 madres y niños en edad preescolar en centros de salud maternoinfantil.

#### Organización Internacional del Trabajo

80. Durante el período que abarca el informe, la OIT prestó la siguiente asistencia al Líbano:

a) Una beca para participar en el curso práctico regional, de dos semanas, sobre la elaboración de políticas y programas para la rehabilitación social y profesional de mujeres impedidas, celebrado en Ammán (financiado por el AGFUND y por la OIT), 2.000 dólares;.

/...

b) Una beca para participar en el seminario regional, de 10 días de duración, sobre normas laborales internacionales, celebrado en la sede de la OIT (financiado por la OIT), 3.000 dólares;

c) Consultas técnicas en la sede de la OIT sobre el plan de pensiones, con participación de una delegación tripartita (financiadas por la OIT), 9.000 dólares;

d) Dos programas especializados de becas organizados con cargo al proyecto RAB/83/002, "Centro Regional Árabe de Administración Laboral", 4.000 dólares.

#### Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación

81. Desde el período que abarcó el último informe, pese a la dificultad de las condiciones y a la evacuación de sus expertos internacionales, la FAO ha seguido ejecutando su programa en el Líbano, con la asistencia de expertos nacionales o de consultores coordinados por el representante de la FAO en el Líbano.

82. El programa de la FAO en el Líbano cuenta con el apoyo financiero de tres fuentes: PNUD, fondos fiduciarios y el Programa Ordinario de Cooperación Técnica de la FAO:

##### a) Proyecto FAO/PNUD

Hay cinco proyectos financiados por el PNUD a un costo total de 1.267.000 dólares. Estos proyectos se ocupan de las esferas de la salud animal, los cultivos protegidos, la producción de olivos, el desarrollo de semillas de cereales y la documentación agrícola.

Actualmente el PNUD y la FAO están estudiando un proyecto sobre servicios de consultoría a un costo total de 350.000 dólares. Además, el Gobierno del Líbano ha pedido hace poco a la FAO que envíe una misión de formulación para la rehabilitación del sector forestal. Este proyecto se iniciará en cuanto se apruebe la financiación del PNUD.

##### b) Proyectos de fondos fiduciarios

Desde 1983 está en marcha un proyecto de asistencia técnica en planificación para el desarrollo agrícola y rural, a un costo total de 680.000 dólares. El proyecto se financia en virtud de disposiciones de fondos fiduciarios con cargo al Programa de Cooperación de la FAO para el Cercano Oriente y durará seis años y tres meses.

Hay varios proyectos más de fondos fiduciarios (FAO/Programa cooperativo del gobierno) en estudio para su financiación y en espera hasta que mejore la situación actual. Por ejemplo, el proyecto GCP/LEB/013/ITA, "Robustecimiento de las capacidades operacionales del Ministerio de Agricultura" lo financiará Italia a un costo total de 1 millón de dólares.

c) Programa Ordinario de la FAO de Cooperación Técnica

Están en marcha tres proyectos del Programa de Cooperación Técnica en la esfera de la rehabilitación de las pesquerías, el desarrollo de pequeñas presas y la rehabilitación de la agricultura de regadío en la zona montañosa, a un costo total de 160.000 dólares. Ultimamente se han terminado otros tres proyectos en las esferas de producción de frutas, apicultura y evaluación de las necesidades de asistencia alimentaria para casos de emergencia, a un costo total de 71.000 dólares.

El Sistema Mundial de Información y Alerta sobre la Alimentación y la Agricultura, de la FAO, supervisa regularmente la situación en materia de cultivos y de existencias de alimentos en el Líbano. Las evaluaciones de la FAO se publican en el informe mensual del Sistema "Cultivos y escaseces alimentarias", a fin, entre otras cosas, de ayudar a los países donantes con decisiones sobre la prestación de ayuda.

La Oficina de Operaciones Especiales de Socorro de la FAO ha contribuido al programa de la FAO en el Líbano mediante su participación en varios de los proyectos de cooperación técnica mencionados supra.

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura

83. Los proyectos aprobados por la UNESCO para el bienio 1988-1989 ascienden a 120.000 dólares. Las actividades comprenden contribuciones financieras a las siguientes organizaciones o proyectos: Asociación para el Desarrollo Rural; artesanía de los montañeses libaneses; restauración de monumentos históricos en Trípoli; Asociación Libanesa de Estudios Otomanos; asistencia financiera para la preparación y la publicación de documentos de la UNESCO; Biblioteca del Club Cultural de Trípoli; estudios sobre publicidad; curso práctico sobre la aplicación de tecnología moderna en la enseñanza; microfilmación de documentos oficiales, y publicación de documentos.

84. Entre los proyectos operacionales que se están financiando con cargo a fuentes extrapresupuestarias figuran el desarrollo de técnicas pedagógicas y el suministro de equipo para laboratorios de ciencias de escuelas secundarias. Del primer proyecto tratan dos documentos, uno de los cuales se refiere a las técnicas pedagógicas para hombres y el otro a esas técnicas para mujeres. El PNUD ha indicado que está dispuesto a aportar más de 750.000 dólares para los dos proyectos. El segundo de éstos, formulado en 1981-1982, se destinaba a equipar a laboratorios de ciencias de escuelas secundarias del Líbano; sin embargo, ha tenido que aplazarse. Se volvió a presentar al Banco Islámico de Desarrollo, que aceptó aportar la financiación. Un primer pago de 950.000 dólares permitió a la UNESCO adquirir el equipo necesario y acelerar su llegada al Líbano.

85. La UNESCO también planea varios proyectos en la esfera del desarrollo cultural. En agosto de 1987 la UNESCO celebró conversaciones con el Director General de Arqueología del Líbano sobre un proyecto para salvaguardar y desarrollar diversos yacimientos de Byblos y los antiguos zocos de Saida. Ese proyecto implica la producción de ocho emisiones de televisión de 20 minutos acerca del acervo cultural libanés, que se proyectarán en canales locales durante las fases de

/...

reconstrucción de los yacimientos históricos de Byblos y de Saida. Las autoridades libanesas han mostrado gran interés por el proyecto, y el PNUD está estudiando la posibilidad de prometer 150.000 dólares, mientras que los Gobiernos de Francia e Italia están dispuestos a aportar 100.000 dólares cada uno.

86. La situación en materia de seguridad ha frenado mucho, por no decir que ha detenido, varios de los proyectos de la UNESCO planeados para el Líbano. Un ejemplo de esta situación es la campaña internacional de salvaguardia del yacimiento arqueológico de Tiro. Hasta ahora, las consideraciones de seguridad han impedido que se envíe una comisión de expertos para formular proyectos concretos y presentarlos a los posibles donantes, y ha dejado en suspenso este plan. Entre tanto, en noviembre de 1987 la UNESCO inició una "vigilancia del patrimonio" para aumentar la conciencia de la población del Líbano del valor del yacimiento y de los peligros que corre.

#### Organización Mundial de la Salud

87. Los créditos presupuestarios de la OMS para asistencia al Líbano en el bienio 1986-1987 ascendieron a 1.293.900 dólares, y la suma aprobada para 1988-1989 es de 1.302.300 dólares.

88. Cuando el Secretario General designó a un Representante Especial para la Reconstrucción y el Desarrollo del Líbano y se reasignó al Representante de la OMS a Beirut, se pidió a la Oficina de la OMS que supervisara todos los proyectos de asistencia y de socorro en casos de emergencia en el sector de la salud apoyados financieramente por conducto de la ONUJSCD.

89. Tras la publicación de informes sobre el vertimiento de sustancias peligrosas frente a las costas del Líbano, el Gobierno solicitó la asistencia de la OMS en la evaluación de las consecuencias para el medio ambiente en cuanto a la salud, así como asesoramiento sobre las mejores medidas que se podían adoptar para controlar la contaminación de las costas. Del 28 de junio al 29 de julio de 1988 visitó el Líbano un experto de la OMS. Se presentaron al Gobierno recomendaciones sobre el robustecimiento en la capacidad de ordenación del medio ambiente, la lucha contra la contaminación ambiental y la contención de residuos peligrosos. En el llamamiento hecho por el Secretario General en diciembre de 1987 se calculó que las asignaciones para la salud ambiental ascendían a 200.000 dólares.

90. Durante el período que abarca el presente informe, la OMS ha trabajado en estrecha colaboración con las autoridades nacionales en el establecimiento de programas de salud mental. El suministro de servicios psiquiátricos se ha convertido en una de las máximas prioridades en un Líbano desgarrado por la guerra. El programa nacional de salud mental ha comprendido dos cursos locales de capacitación para médicos de atención primaria de salud y trabajadores auxiliares de salud, que se organizó durante una visita de dos nacionales a la Oficina Regional de la OMS para el Mediterráneo oriental, sita en Alejandría.

91. Debido al elevado número de bajas en el Líbano, también se han reforzado las actividades en la esfera de la rehabilitación a fin de aprovechar cabalmente los recursos y las instalaciones disponibles. Una de las prioridades cada vez más importantes en esta esfera es la cura de quemaduras.

/...

92. El 13 de mayo de 1988 la Asamblea Mundial de la Salud, en su resolución WHA41.21, titulada "Asistencia médicosanitaria al Líbano" pidió al Director General de la OMS, entre otras cosas, "que prosiga e intensifique en proporción notable los programas de la Organización de asistencia médicosanitaria y de socorro al Líbano". En la resolución también se pedía al sistema de las Naciones Unidas como un todo que aumentara su cooperación con la OMS en esta esfera y se pedía a los Estados Miembros que aumentaran su apoyo.

#### IV. CONCLUSIONES

93. Ante la crítica situación económica del Líbano, las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas aumentaron considerablemente sus actividades de socorro en casos de emergencia y su presencia en el país durante el período que abarca el presente informe. La asistencia de socorro prestada por la comunidad internacional como un todo como resultado del llamamiento al Secretario General, por conducto de canales de las Naciones Unidas o bilateralmente, palió considerablemente los sufrimientos del pueblo libanés. Aunque en los dos primeros trimestres de 1988 hubo indicios de una leve mejoría en la situación económica, las Naciones Unidas continuarán con sus esfuerzos por movilizar todo el apoyo posible en términos de ayuda de socorro en casos de emergencia, así como la asistencia para la reconstrucción y el desarrollo del Líbano.

94. En gran medida, el futuro desarrollo económico del Líbano, y en consecuencia el bienestar de su pueblo, dependerá de que se restablezcan la paz, la estabilidad y la confianza mutua entre las diversas partes. El Secretario General sigue atentamente la situación y, si las circunstancias lo permiten, se propone enviar una misión interorganismos, de alto nivel, para evaluar las necesidades de emergencia de la población. Es posible que el Secretario General tenga que exhortar una vez más a la comunidad internacional a prestar más asistencia para el socorro en casos de emergencia. Exhorta a las partes interesadas a que hagan todo lo posible por promover el restablecimiento de la paz y la estabilidad en el Líbano.

-----